



OLMEDA DE LOS BASELISOS



FICHA TÉCNICA

ESPECIE

Olmo

Ulmus minor M.



Al finalizar la Primera Guerra Mundial, una enfermedad de origen asiático provocada por un hongo era introducida en los países centroeuropeos, esta enfermedad afectaba al olmo y llegó a la Península Ibérica en 1932.

La grafiosis o Enfermedad Holandesa del olmo, no provocaba la muerte aunque desfiguraba la copa de estos árboles. Sin embargo, en 1980 una nueva estirpe agresiva de esta enfermedad penetra en España por San Sebastián y Huelva, su efecto no se hizo esperar y los olmos desaparecieron de gran parte del país en menos de 20 años, entre ellos la mayoría de nuestros ejemplares monumentales. Hoy día, las olmedas deben considerarse como una auténtica rareza botánica ya que han desaparecido de casi toda su área de distribución. En Extremadura aún contamos con algunas de estas formaciones al sur de la provincia de Badajoz, siendo esta una de las mejores.

Los olmos aquí forman un cordón verde continuo a lo largo del cauce, con alturas de 15 metros. Son en su mayoría jóvenes, se muestran en un buen estado de conservación con copas muy densas y lustrosas. Junto a 137 ejemplares adultos, se encuentran más de 100 matas procedentes de brotes de raíz, que comienzan a colonizar el entorno de la olmeda al retirarse el ganado.



Diseño e Ilustración: ANTONIO GRAJERA - textos y fotos: ALBERTO GIL

CONSEJOS PARA LA VISITA

- Nos encontramos en una propiedad privada, por lo que habrá que extremar el cuidado con el entorno.
- No se permite recoger ningún resto vegetal del árbol.
- Mantén la zona tal y como la encontraste, no abandones basuras.

FAUNA y FLORA



Adelfa
Nerium oleander

El Arroyo de las Veguillas aún conserva retazos de la vegetación típica de los ríos mediterráneos como fresnos (*Fraxinus angustifolia*) y **adelfas** (*Nerium oleander*). Bajo la copa de los olmos podremos encontrar al **aro** o **flor de jarro** (*Arum italicum*). Maguilla sorprenderá al visitante por la abundancia y diversidad del arbolado urbano. Entre ellos destaca un imponente **saúco**, que podremos admirar en el parque situado a la entrada del pueblo. Junto a él, un hermoso ejemplar juvenil de **pinsapo** es considerado el árbol más valioso del jardín.

La fauna más llamativa del entorno son las aves, destacando junto a las urbanas (**gorriones**, **estorninos**, **golondrinas**, etc.) algunas de espacios abiertos como el **aguilucho cenizo** (*Circus pygargus*). La **nutria** (*Lutra lutra*) también se deja ver por la zona de vez en cuando.



Nutria
Lutra lutra

